

# La Voz de la Provincia

DIARIO CONSERVADOR

AÑO II

NÚM. 331

## SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA.  
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50  
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-  
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Viernes 26 de Febrero de 1897

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

## ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.  
Especiales, de temporada y comunicados, á  
precio convencional.

No se devuelven originales

## Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—San Alejandro, obispo, San Fortunato, San Andrés y San Víctor.  
SANTOS DE MAÑANA.—Santos Baldomero, Lázaro, Leandro y Basilio.  
CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve. En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.  
La Hora Santa en San Vicente el Real de seis á siete de la tarde.

## Oficial

### Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

**Gracia y Justicia.**—Real orden declarando que el derecho que concede el art. 26 de la ley de Presupuestos de 1890 á los Secretarios y Vicesecretarios de ser nombrados Jueces de primera instancia en el turno 3.º, no les da preferencia sobre los abogados que reúnan las condiciones exigidas por el art. 40 de la ley adicional á la orgánica del Poder judicial, sino solamente sobre los que tengan simplemente la condición de abogados en ejercicio.

**Gobernación.**—Real orden levantando la suspensión del alcalde y concejales del Ayuntamiento de Monterrubio (Badajoz).

## Protesta necesaria

(De El Nacional.)

De un Continente á otro, como ráfagas de vendaval, como olas funestas que la tormenta empuja, cruzanse por el cable y en las emigradoras hojas de la prensa calumnias contra España, forjadas, dentro y fuera de la Patria, por sus tenaces y malvados detractores.

No se nos puede abatir por la razón, que es nuestra; no se nos puede vencer por la fuerza, que en grado superior poseemos; no se nos puede intimidar, ni reducir, ni apartar un instante de la defen-

sa de nuestro derecho, y se apela á la injuria para desconceptuarnos y á la calumnia para deshonorarnos ante el mundo culto.

Esa campaña difamatoria que tiene sus raíces con la solidaridad de los anarquistas de todas las procedencias; que se nutre del furor y del odio de hijos espúreos de esta noble tierra; que se expande con las declamaciones redentoristas de los que, á título de víctimas de la sociedad quieren ser sus verdugos, y que emplea como vehiculos periódicos encanallados y oradores escandalosos, no debe ser tolerada sin protesta vehemente de los leales españoles, cuyos sentimientos de humanidad y cuyas ideas de cultura se desconocen y agravan con infamante propaganda.

Ha bastado que los criminales dinamiteros de Barcelona cayeran en poder de la autoridad para que sus infames cohegas tratasen de mejorar la suerte de los presos ó de prepararles leyenda de martirio ó de vengarles de sus jueces, inventando suplicios que convertían los calabozos de Montjuich en antro infernal, los carceleros en crueles sayones, los dignos oficiales del Ejército español en inquisidores inhumanos, la culta población catalana en vecindario vengativo é insensible y la Nación entera en Estado anticristiano, cuyos Gobiernos autorizasen y emplearan procedimientos de enjuiciar primitivos y tolerasen escenas de barbarie.

La miserable invención halló eco en una parte de la prensa, y pasó la frontera y adoptó formas de horrendo crimen bajo la epiléptica pluma de Rochefort, y sirvió al iluso Bebel para sugerir indignación en la masa socialista y aprovechó en sus odiosos planes á los insensatos imitadores de Luzbel, que reniegan de su raza, de su sangre, de su historia, de sus antepasados, y que, en su ciego furor, atentan á la honra de la Patria que les dió humano ser y vida inteligente.

El pretendido tormento de los encar-

celados en Montjuich, fué como una revelación para los implacables enemigos de España. Salvado el Pirineo, era preciso que la infamia se extendiese por toda Europa, que sublevase las conciencias de los hombres sanos en todos los pueblos cultos, que repercutiesen bajo la autorizada firma de Spielhagen en el Centro de Europa, que invadiese Italia recogida por exaltados como Imbriani, que resonase en el Parlamento inglés con la palabra del secretario de Estado, Curzon, que agitase al impresionable espíritu del populacho americano mediante la febril oratoria jingoista en el Capitolio y la torpe prosa del laborantismo en la prensa callejera de Nueva York y Washington.

Así, un idéntico sentimiento de venganza y odio, alió el esfuerzo que por los anarquistas de Barcelona hicieran sus parciales y que por los rebeldes cubanos y filipinos vienen haciendo las Juntas separatistas.

Y convertido en sistema español el mal trato á los prisioneros de guerra y á los delincuentes encarcelados, nada de cuanto la fantasía ofrece para impresionar á las gentes con cuadros de horror y sucesos terroríficos, ha dejado de propagarse en mengua de la civilización de España y en agravio de sus sentimientos de humanidad.

Es necesario, indispensable, oponer á tanta infamia viril protesta. No, no es este pueblo español, vilipendiado y escarnecido por rebeldes hijos, un pueblo salvaje que no conozca y no practique la civilización cristiana. No son sus Gobiernos colectividades de déspotas crueles que autoricen ó toleren procedimientos inhumanos. No es esta bendita tierra un Estado bárbaro capaz de desafueros y atropellos de ningún linaje.

En las cárceles de la Península, como en las de Cuba y Filipinas, se trata á los presos como mejor se les trate en los países más civilizados.

Ni en la Metrópoli ni en las Colonias

se consienten infracciones de la ley, que ampara en todos los casos, en la guerra como en la paz, á nacionales y extranjeros.

Nuestro derecho penal, sea cualquiera la jurisdicción que lo aplique, se inspira en la evengélica máxima que pide compasión para el delincuente, no permite juzgar sin oír al procesado, establece la defensa obligatoria, autoriza todo género de recursos en favor del reo, no consiente procedimientos de violencia y no contiene penas corporales.

El Gobierno español no ha tolerado jamás, en la paz ni en la guerra, abusos de las autoridades, ni de sus agentes en daño de los prisioneros, ni de los acusados por cualquier delito.

La nación en masa se levantaría contra quien pretendiese instaurar un sistema de vejámenes como los que la calumnia nos ha atribuido.

Ahora mismo, en torno de los nombres de Ruiz, muerto en la cárcel de Guanabacoa, y de Scoth, detenido en las prisiones de Cuba, se levanta por sus compatriotas yankees y por el elemento separatista, una tempestad de dicitos que el Gobierno español rechaza con todas las energías de su alma.

Ni España ni su Gobierno pueden negar la posibilidad de que las autoridades ó sus agentes subalternos cometan abusos, infrinjan las leyes ó incurran en delitos; pero pueden y deben afirmar solemnemente, como lo declara el Gobierno del Sr. Cánovas del Castillo, que si se produce algún desafuero, prodúcese por excepción y contra la voluntad del poder público, y que jamás, jamás queda impune cuando se comprueba debidamente.

Si en el caso de Ruiz, si en el de Scoth, si en cualquiera otro se demostrase la existencia de hechos punibles, el Gobierno procedería á castigarlos severamente, sin contemplaciones, estimulando á los Tribunales á aplicar al delincuente ó delincuentes todo el rigor de las leyes.

— 233 —

— 240 —

— 235 —

—¡Qué horror! Aznar; ¿ha mandado eso don Ramiro?

—No; mas halo por él dispuesto el Conde de Barcelona, que es hombre de singular esfuerzo y dignísimo de llevar corona en la cabeza; de nuestro buen Rey D. Ramiro fué solamente el mandar que primero se les brindara con el perdón.

En este momento sonó una trompeta en el patio del Alcázar.

—¿Qué es eso?—preguntó la Reina.

—Es que Pedro de Fivallé ha terminado su encargo, y tengo que ir á juntarme con él. Mañana, señora, tendréis aquí ya al Rey vuestro esposo, y hallaréis en vuestros brazos á la tierna Princesa.

—¡Mi esposo, mi hijal!—repitió la Reina con honda melancolía.

El almogábar hizo una reverencia sencilla, pero respetuosa, y salió. En la galería se halló de nuevo con Castana.

—¿Tan pronto te vas?—le dijo ésta.

—Tan pronto—respondió él;—y á fe que lo siento en el alma, porque has de saber, hechicera muchacha, que lo que hasta que te ví no me había sucedido, ahora más que nunca me sucede, y es el desear tu habla de jilguero, y tus ojos de endrina, y tu andar de venado, y tu talle flexible como el mimbre, y ese tu pie, tan breve, que no parece tuyo, sino de una niña recién nacida. Y en Dios y en mi ánima, que á no ofenderte, quisiera departir contigo alguna noche como las pasadas; que bien puedes fiar en mí, pues sabes que soy, aunque rudo montañés, fidelísimo en guardar promesas, y porque conmigo estés ó hables, no ha de pararte mal alguno.

—Eso creo yo muy bien, Aznar—dijo Castana,—y si quieres, ven á la media noche al

frente y se persignó con devoción suma. Aznar se sonrió entonces con malicia mayor que prometía su rudeza.

Mas no pudo decir palabra, porque para mayor tribulación de la amable doncella se sintieron pasos cercanos que le movieron á partir en seguida. Era la Reina que, no hallándose sin Castana se acercó á la puerta del aposento y alcanzó á ver la amorosa caricia de los dos jóvenes. Entonces recordó aquella otra escena que había sorprendido entre los dos, en la cual se negó heroicamente Castana á imprimir sus labios en los de Aznar.

—Castana—le dijo al entrar con ella en su estancia,—veo que adelantan mucho tus amistades con el almogábar. No siempre le has querido tanto.

Castana, que era fácil de color, según sabemos, se puso como unas brasas.

—Es verdad, señora, que cada día le tengo en más; al principio me daba vergüenza de él, pero ya no, y todo lo olvido cuando estoy á su lado.

—¿Todo, hasta las riñas del confesor. ¿Es verdad, Castana?

—Perdón, perdón, señora, no lo he podido remediar; le amo ya tanto...

—Y la vergüenza ahogaba en su garganta los sonidos de la voz.

—Sosiégate, Castana—dijo suspirando doña Inés.—Dios ha de ser benévolo con las muchachas que padecen de amor... Es preciso tener más firmeza en el corazón que tú tienes para desoír sus voces. Sé demasiado lo que cuesta sacrificar el amor al deber, para que me ofenda esa tu flaqueza inocente. No haré más, eso sí, que apresurar vuestro matrimonio.

Tras esto desdobló de nuevo el pergamino la Reina, y volvió á leerlo. Entonces fué

«Dios ha tenido piedad de nosotros, doña Inés. El Conde de Barcelona y yo estamos ya con hueste bastante para poner en el trono á nuestra hija, la cual quedará con el dicho Conde desposada. Y dentro de poco hemos de regocijarnos los dos: yo con estar en el convento, de donde no debí salir, según sabéis, y vos con estar libre de pecado mortal, porque á fuerza de meditarlo, he venido á afirmarme en que también lo estáis desde que se consumó nuestro matrimonio. Y en verdad vos digo que el haberseme confirmado esta sospecha que siempre tuve, me affige mucho por lo sobradamente que os amo, así Dios me lo perdona. Y nunca he padecido tanto como ahora, ni hallaré algún alivio hasta que os proporcione el bien que debo, que será huir para siempre de vuestra presencia, de modo que más no me veáis ni oigáis en toda vuestra vida. Sirvaos esta promesa mía de consuelo; y ella os ayude á llevar con paciencia el tiempo que hemos de estar juntos, que aunque breve, yo sé que os parecerá largo, según es de piadoso vuestro ánimo. A mí también me lo parecerá, no menos por vos que por mí, como ya os tengo dicho. Pero no hallo medio de impedir estas vistas que vos y yo hemos de celebrar todavía en Huesca, para dar fin solemne á mi maldito reinado, aunque bien lo pienso. Y lo más que puedo hacer es abreviarlas y cuanto antes dejaros y rezar también por vos en el convento; aunque sin nombraros, porque no hay para qué me acuerde yo más de vuestro nombre, ni vos del mío en adelante, y bastará con que diga por la pecadora á quien he ayudado á pecar, como vos deberéis decir, por el pecador cuyo cómplice he sido en el pecado, si también se os ocurre dedicarme algunos rezos; que bien



Ahora y siempre, el Gobierno oye y atiende todas las quejas de los ciudadanos, é indaga su fundamento para impedir que se produzcan, para reprimir posibles desmanes y para garantizar constantemente el ejercicio del derecho.

Por lo mismo que así procede, por lo mismo que esta idalga tierra no cobijaría en su amoroso seno almas ruines capaces de gozar con la ajena desgracia y de torturar al prójimo sometido é inerme, es mayor nuestra pena observando con cuánta facilidad corren por el mundo calumnias que nos denigran y es más ardiente nuestra protesta contra la invención de anarquistas y separatistas; confabulados para deshonrar á España, ya que no pueden humillarla ni vencerla.

## Carta de Madrid

25 de Febrero de 1897.

En el Consejo que esta mañana se celebró bajo la presidencia de la Reina, no ocurrió—al decir de los ministros—nada que merezca la calificación de extraordinario; y sin embargo ha debido tratarse ampliamente de las reclamaciones de los Estados Unidos y del rumbo que vuelve á imprimirse en la América del Norte á las relaciones con España en cuanto á Cuba se refiere.

Por de pronto los telegramas de New-York y Washington refieren que en la Cámara americana M. Gibson ha presentado una proposición pidiendo que el presidente de la República exija de las autoridades de Cuba que pongan en libertad á los yankees que se hallan presos en la isla; y que para apoyar esta reclamación se envíe una escuadra á la grande Antilla para que de no accederse á lo pedido se proceda á bombardear á la Habana y si fuere preciso otros puertos.

Otro telegrama de New-York dice que el cónsul mister Lee ha escrito á su gobierno que le indigna ver incumplidos los ofrecimientos hechos por los españoles á sus compatriotas y á la bandera americana. Lo que no se confirma es la dimisión de que estos días se ha hablado. También se dice en ese telegrama que en New-York se sabe que algunos buques han recibido orden de ir á la Habana, pero este rumor no tiene fundamento. Lo que resueltamente se ha confirmado es que existen reclamaciones y quejas amistosas, que el Gobierno de Madrid atiende, ordenando abrir informaciones para depurar hechos.

De ayer acá se han cursado varios telegramas del Gobierno dirigidos á Cuba y á Washington, y antes celebraron diversas conferencias los ministros de Estado y Guerra con el Sr. Cánovas, y éste estuvo en Palacio celebrando larga entrevista con la Reina, creyéndose que lo principal tratado en todas esas conferencias ha sido asuntos internacionales relacionados con Cuba. No es fácil dar de-

talle de lo que está ocurriendo porque los ministros aparecen reservados y se carece de amplios medios de información particular.

Del teatro de la guerra diré que hay noticia de varios encuentros en Las Villas, y uno de ellos con las avanzadas de las fuerzas que manda el *generalísimo*. En la Habana se comenta el viaje del señor Morote al campo insurrecto. La prensa cubana elogia el viaje. *La Unión* califica el hecho de un servicio periodístico, pero niega que constituya servicio á la patria. *La Lucha* opina que el viaje de Morote fué fraguado por los reformistas y que se realizó con posibles seguridades personales y no ha tenido el éxito de la información, porque cuanto se ha dicho se sabía en el campo insurrecto. El citado diario espera que en mejores días, cuando en la Habana se pueda hablar de todo, quedará al descubierto la verdad de lo ocurrido.

De Filipinas que han empezado las operaciones de ataque á Imus. A Lachambre toca caer sobre Paliparán y Dasmariñas. Al propio tiempo se amenaza por Noveleta, se sigue batiendo á Bacoor y se fingirán ataques sobre río Bacoor y esteros del mismo. La opinión sigue confiando en el talento y pericia de Polavieja que sabrá conducir á una completa victoria á nuestro valiente ejército.

De asuntos económicos se habla mucho y se hacen vaticinios acerca de las líneas generales de los presupuestos futuros y medios para cubrir las obligaciones. Según los ministros, el Gobierno ha estudiado los medios con que cuenta para arbitrar recursos y atender á las necesidades de las campañas en Cuba y Filipinas. En los próximos proyectos de presupuestos se anuncian modificaciones de interés.

Todavía no se ha llegado á nada práctico en la cuestión de Creta. La diplomacia camina con una lentitud desesperante. Las potencias acaban de ponerse de acuerdo, y la vida en la hermosa isla se hace imposible.

Los salones se animan mucho con motivo de la proximidad de los carnavales. En los teatros no hay nada de particular. Su afectísimo amigo,

EL CORRESPONSAL.

## Notas del día

### Nuestro suplemento

Con profundo pesar nos hemos visto esta mañana obligados á dar á la publicidad, los telegramas que á continuación se insertan, acerca de la sublevación de Manila.

**<Sublevación en Manila.—Matanzas.—Tranquilidad**

Madrid 26, 8'30 mañana (núm. 590.)

A las tres de la tarde del día de ayer se sublevaron en Manila los ta-

galos al grito de ¡abajo los españoles! Atacaron un cuartel de tropas, matando al oficial que estaba de guardia.

También atacaron el cuartel de la guardia civil. Hubo sangrienta lucha en la calle, convertida en campo de batalla. Los españoles mataron cientos de sublevados. Detallaré.

Madrid 26, 8'30 mañana (núm. 598.)

Los grupos tagalos armados sublevados en Manila trataron de apoderarse del cuartel de carabineros con el fin de conseguir el alzamiento total.

Sorprendieron la guardia matando al teniente Rodríguez, un sargento y un cabo peninsulares.

Los rebeldes auxiliados por carabineros indígenas se posesionaron del cuartel donde después de armarse salieron para dirigirse á atacar el cuartel de la guardia civil de Binondo.

Madrid 25, 8'45 noche, (núm. 610.)

Trabóse horrible y sangrienta lucha. La guardia civil tras heroica defensa logró dispersar á los rebeldes.

En la calle de la Ascensión hicieron fuertes: saquearon las tiendas, robando y asesinando, mutilaban los cadáveres, cebándose en ellos.

Acudieron fuerzas de cazadores que valientemente consiguieron copar á los rebeldes cogiéndoles entre dos fuegos.

Los sediciosos huyeron: unos se dirigieron á la orilla del mar y otros se refugiaron en la iglesia de Tondo, donde penetraron las tropas matándoles y cogiéndoles prisioneros.

Madrid 26, 9 mañana (núm. 616.)

Organizado el plan de ataque, encargóse del mando de la tropa el teniente coronel Jiménez.

Después de tomar todas las salidas y principales calles y castigar sublevados como merecían haciendo duro escarmiento, quedó extinguida la sublevación á las cinco de la tarde.

Solo se oía el tiroteo escaso de los fugitivos.

Muchísimas prisiones.

En las calles se han recogido más de doscientos cadáveres.

El levantamiento estaba dispuesto para llamar la atención de las fuerzas que operan sobre Cavite.

A pesar de haber sido dominada la intentona y de reinar relativa tran-

quilidad, se han tomado acertadas y bien dispuestas precauciones.

**Las operaciones en Cavite.—Toma de Dasmariñas.—Venganza tagala.—Muertos.—Dos valientes**

Madrid 25, 9'15 noche (núm. 619.)

Dasmariñas cayó en poder de la achambre.

A las ocho horas de combate la artillería batió el convento que ocupaban los rebeldes.

En su huida incendiaron en el pueblo un depósito de pólvora que estalló, matándonos muchos soldados.

El enemigo tuvo 150 muertos.

Las primeras personas que entraron en Dasmariñas fueron el general Marina y capitán Carpio.

Al objeto de adelantar la información no espero noticias oficiales.

Nos ha sorprendido la noticia por inesperada, y aunque por su gravedad dudábamos de su exactitud, no hemos reparado en comunicarla á nuestros suscriptores de la capital, fundados en la autoridad que tiene nuestro corresponsal, demostrada en infinidad de ocasiones.

Sabemos por conducto fidedigno, que determinados elementos de la localidad han censurado acremente nuestro suplemento, fundándose, para motejarlo, en la indole ministerial de nuestro diario.

A juicio de esta Redacción, antes que los intereses de partido, están los del público, que ansia conocer, hasta en sus menores detalles y con la mayor primara, cuanto suceda sea bueno ó malo, prescindiendo en absoluto de miras políticas.

El público nos dispensa la primacia de información, y nuestro deber es, no caer en aquel concepto. Ya lo saben nuestros lectores: cuantas noticias gratas ó ingratas ocurran, en nuestras columnas tendrán cabida; pese á envidiosos que pretestando, como quizá ocurra, no confirmarse oficialmente las versiones, no las consignan, cuando tal vez no sea tal el motivo, sino el de deficiencia de información.

En la quinta semana de la próxima Cuaresma, el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, conferirá órdenes generales.

El plazo para presentar los documentos fina el 9 de Marzo, y aquéllas tendrán lugar el día 15 del mismo mes.

### Baile

El segundo, celebrado anoche, de los que ha prometido dar la sociedad «Círculo Venatorio», estuvo brillantísimo.

Habia muchas y muy caprichosas máscaras, que libres de ella, realizaron con su belleza la hermosura de aquel cuadro lleno de color y de vida, encerrado

«los necesitará mi alma, harto más pecadorá siempre que la vuestra. Y Dios nos ayude, ¡amén!»

«De la hueste en buena salud y no más que mediana conciencia, fray Ramiro, malamente llamado Rey antes de ahora.» Luego debía venir el día, mes y año, pero no se leía bien, merced al agujero que abriera el dardo en el pergamino.

Si Castana y Aznar no hubieran estado mirándose muy tiernamente y diciéndose con los ojos todo lo que callaban por fuerza los labios habrían sido testigos de una extraña cosa, y es, que así como D. Inés acabó de leer esta carta placentera, donde tan buenas nuevas le enviaba su marido, se llenaron sus ojos de lágrimas. Y no eran lágrimas de sorpresa y alegría, que esas ya hubieran venido bien en ocasión como aquella, sino lágrimas amargas gruesas y lentas, que resbalaban por el rostro de la Reina, vuelto pálido de repente, sin que las manos se levantasen á secarlas ó recogerlas. El propio amor impidió á los dos fieles servidores sorprender aquel extraño, pero solemne dolor de la Reina. Y ésta tuvo tiempo de volver en sí, al cabo de algunos instantes, y de decir á Aznar con voz entera:

—¿Sabes, fiel Aznar, que Ferriz de Lizana y ricos-hombres no han querido devorarme á mi hija, y que todos los días vienen á insultarme en este Alcázar, donde asisten á manera de Reyes?

—Lizana, Lizana! donde quiera tropiezo con este hombre—dijo Aznar entre dientes. Luego, dirigiéndose á la Reina, dijo en voz alta:—Ya os devolverán á vuestra hija, ó por mejor decir, ya se la quitaremos con harta mengua suya; y lo que es de las salas de este

pie de la torre donde están estos aposentos, que por la puerta no será ya posible que entres, y yo te arrojaré escala por donde subas; pues has de saber, que como esta torre cae dentro del muro, y está tan alta, y no hay aún ruido de enemigos, suele quedar sin atalayas»

—No sé si podré venir, Castana; mas haré por no faltar esta noche misma; y queda con Dios, que abajo me esperan.

—Pero, ¿te vas así, Aznar? Ahora veo que me quieres por más que digas, menos que antes.

—Ah, perdona, Castana, perdona. Que aunque no me olvidó de tu amor, con estos condenados sucesos, me olvidaba ya de mostrártelo como lo siento.

Y al decir esto Aznar con su ordinaria franqueza y desembarazo, depositó un beso en los encarnados labios de la muchacha.

Castana los adelantó ya esta vez para hallar más prontamente los de su amante. Sin duda no era ya el primero, bien que se haya olvidado de contar el cronista en qué ocasión y con qué nuevos argumentos logró vencer el almogábar la repugnancia que en ello, al parecer, mostraba al principio su enamorada. ¿Y á qué contarlo, en verdad tampoco? Sobrado sabido es que no suelen ser inflexibles ó eternos, al cabo, los noes y repulsas primeras de las mujeres de veras enamoradas.

Pero lo que no se olvidó ahora de decir el cronista, es que, en el punto mismo de sonar el ligero estrépito del beso, se oyó súbitamente la primera campanada del convento de monjas, que llamaba á coro á las vírgenes consagradas á Dios. Castana, como si la vibración del bronce hubiera llegado hasta su corazón, se estremeció de repente; y así como maquinalmente se llevó la diestra mano á la

Alcázar, por cierto que han de salir no tan soberbios como entraron.

—Dios lo quiera, Aznar; pero son poderosos los rebeldes.

—¿Y qué importa que lo sean señora? Como liebra huirán de la hueste del Rey, que entre aragoneses y catalanes, es numerosa y fuerte á maravilla, ó de no, caerán como haces de mies al filo de nuestros hierros. Y harto siento yo que el Rey haya determinado conceder perdón á sus delitos, con tal que no hagan resistencia: resistiéranse ellos en buen hora, y acabara de una vez en Aragón tan mala semilla.

—¿Traes tú el perdón?

—No, sino el honrado Pedro de Fivallé, que es como escudero del de Barcelona, al cual llaman rey de armas.

—¿Y crees tú que lo admitirán los ricos-hombres?

—Tengo por cierto que no lo admitirán

—¿Y qué hacer en tal caso?

—¿Qué hacer? El Rey y el Conde llegarán de todas suertes á la ciudad, y si hallan abiertas las puertas, entrarán pacíficamente, y si no, las quebrantarán con los vaivenes que están preparando, ó harán portillos en el adarve. Y si al avistarlos desde los muros, tañimos cierta campana Fivallé y yo, será señal de que han solicitado el perdón los rebeldes, y no se dejará pasar á los montañeses adelante, porque son traviesa gente, y una vez dentro, no habría modo de quitarles de las manos ni las cabezas ni las bolsas de los ricos-hombres. Si la campana no suena, entonces las armas harán su oficio, y San Jorge nos ayudará, y sus casas serán entradas á sangre y fuego, y sus cuerpos hechos pedazos, en pena de encubrir tan traidores ánimos.



en el marco de los salones del café del Sr. Chavala.

Muy bien la rondalla-orquesta y perfectamente dispuesto el ambigü.

Nuestra enhorabuena á Francisco Chavala por el acierto y esmero desplegados en el buen servicio de su casa.

Dicen de Barbastro que la carretera de Fonz á Estadilla y pueblos circunvecinos, está obteniendo un adelantamiento rápido en su construcción, merced á la actividad y celo de su contratista, don Antonino de Caso.

No obstante la pequeña consignación que tiene en el presupuesto de Obras públicas y de tener dos años de plazo para dar por ultimado aquel trozo, tiempo muy sobrado á tal empresa, lleva más de 200 trabajadores, con el plausible propósito de remediar en cuanto pueda la fictiva situación de aquel país.

La Gaceta correspondiente al día 19 del actual, publica el programa detallado de los exámenes para ingreso en la Escuela Naval Flotante.

El señor ministro de la Guerra ha solicitado del de Ultramar la concesión de franquicia postal para el ejército de Filipinas.

La guardia civil de Villamayor ha detenido á un sujeto llamado Félix Torres Boira, natural de Alcámpel, por infundir sospechas é implorar la caridad pública en malas formas.

De paso para uno de los presidios de Africa, llegará en breve á Málaga el separatista filipino Antonio Luna Novicio, hermano del autor del cuadro *El Spharicum*.

En la Ordenación de pagos del ministerio de la Guerra ha ingresado la cantidad de 38.500 pesetas, importe de la indemnización exigida por España á Marruecos por la muerte del soldado Bueno, heridas á otro y muerte del caballo en la escaramuza habida con los rifeños el pasado verano.

De esta cantidad se entregarán 25.000 pesetas á la madre del soldado Bueno, 12.500 al soldado herido á quien se le amputó una pierna, y 1.500 pesetas en pago del caballo muerto.

**Entre bastidores**

Conocida y muy del agrado de nuestro público, es *Fra-Diavolo*, preciosa ópera del maestro Auber, que anoche puso en escena la compañía de Giovannini.

La esmeradísima interpretación de dicha obra por esta compañía es ya proverbial. De manera que fuimos al teatro con la firme persuasión de oír una cosa buena. Y en efecto, así fué; los artistas no defraudaron un ápice nuestras esperanzas.

La gentil tiple Srta. Coliva, cantó con la gran perfección que acostumbra, el bonito papel de *Zerlina*, siendo llamada á escena varias veces.

La contrato Srta. Obiol, artista muy joven, muy simpática y muy guapa, posee una soberbia voz que el público no pudo apreciar anoche, pues en su insignificante y deslucida *particella* la fué completamente imposible lucir las poderosas facultades. Sabemos que varios abonados han pedido al Sr. Giovannini que cante la Srta. Obiol una de estas noches el *rondó de Hugonotes*, en el que tantas ovaciones ha alcanzado en diferentes teatros. Mucho celebraremos poderla oír.

El tenor Sr. Arrigotti en su papel de protagonista estuvo mucho mejor que en la noche del *debut*, conquistando muchos aplausos.

De Grossi y Petrucci en sus papeles de bandoleros, nada tenemos que decir; ya les conoce nuestro público y el mejor elogio que de ellos podemos hacer es decir que estuvieron inimitables.

Un aplauso entusiasta al tenor Pomer en el papel de *sargento*, cuya romanza del tercer acto pasó desapercibida á pesar de cantarla con suma maestría. De él podemos decir que fué un *sargento* que cantó como un general.

Todos los demás bien.

A pesar de cuanto manifestamos respecto á la compañía que actúa en nuestro teatro, hemos de significar á la em-

presa para que procure corregir el abandono en que ha dejado el aparato escénico, donde se observan deficiencias de tal magnitud, que empuñan el trabajo de los apreciables artistas. Este defecto puede obedecer á economías y éstas acostumbran á redundar en perjuicio de empresas constituidas con seriedad.

Anoche llegaron en el correo de Barcelona, procedentes de Italia, las notables y aplaudidas tiples Adela y Elena Tamni. Debutarán con *La Fille de Madame Angot*.

**Alcance Postal**

Madrid 25 de Febrero de 1897.

**De Cuba**

Habana 25.—Comandante Gavalda con columna de Palma Soriano, reconociendo la izquierda del Cauto hizo tres muertos y tuvo cuatro heridos.

Columna de Cuenca batió en Polvorosa (Matanzas) grupo de rebeldes, causándole tres muertos y apoderándose de catorce caballos. La columna tuvo dos heridos.

Columna de Bejucal (Habana) reconociendo Jesús María recogió ochenta reses. Resultó herido el teniente de la guerrilla José Fernández. Fuerza de la brigada Inclán batió en Oleaga (Pinar) el día veinte un grupo enemigo, causándole un muerto: la columna tuvo seis heridos.

El día 21 sostuvo fuego en Balladones y tuvo dos heridos. En otros reconocimientos practicados en Pinar tuvimos un muerto y tres heridos.

Presentados ocho.

**De Marina**

Ha fondeado en Málaga la fragata de guerra alemana «Gueisuan» en y Cartagena la fragata de la misma «Stein».

**Consejo en Palacio**

Se ha reducido al discurso del Sr. Cánovas dando cuenta del curso de las campañas de Cuba y Filipinas y á la firma del ministro de Estado de unas condecoraciones.

El Sr. Cánovas á la salida manifestó que es completamente inexacta la noticia publicada por la prensa de la mañana de que el Gobierno de los Estados Unidos piense enviar á las aguas de Cuba buques para apoyar las reclamaciones de Mr. Lée.

Telegramas particulares de Cuba comunicados por la vía Cayo Hueso dan terribles detalles de la sorpresa de que fué víctima un destacamento de bomberos en las cercanías del ingenio Antonio provincia de Santa Clara.

Componían el total de nuestras fuerzas 124 hombres que al mando del capitán Urbano Blanco salieron á hacer reconocimientos.

Un grupo de rebeldes fingiendo huir les llevó al fondo de un potrero donde estaban apostados unos 200. Nuestra fuerza marchaba por un estrecho callejón cubierto por espesa manigua cuando de pronto se oyó por un lado una terrible descarga mientras que por el opuesto los 200 cargaban al machete.

El choque fué terrible, nuestros ginetes volvieron grupa sembrando el camino entre los infantes y bomberos. El enemigo se cebó macheteando cuantos encontraba al paso.

El capitán Blanco con revólver en mano trató de contener á los fugitivos arrojando á los pocos que le rodeaban pero un balazo le rompió la clavícula derecha. El asistente cargó con él llevándosele; mó el mando el teniente Guides retirándose con el resto de la fuerza al próximo fortín, desde donde avisaron á Santa Clara.

Llegadas fuerzas recogieron los cadáveres que eran éstos 46, entre ellos tres sargentos; cinco cabos, 20 de los muertos son peninsulares.

Por orden del general Weyler el coronel Ruiz salió con fuerzas para vengar esta hazaña.

Otro telegrama dice que 500 rebeldes al mando del cabecilla Naya, atacaron el pueblo de Veda Alta que defendían cinco fuertes con treinta hombres.

Los rebeldes consiguieron penetrar en número de 150; quemaron y saquearon varias casas. En una de estas consiguieron hacerse fuertes los voluntarios oponiéndose al avance del enemigo que retrocedió y se dispersó llevándose 14 muertos.

La guarnición resultó ileso; del vecindario un hombre y una mujer muertos y varios heridos.

Se ha encontrado un documento de Máximo Gómez amenazando con fusilar á todo cabecilla que no ataque á los pueblos de las Villas en el plazo de treinta días.

*El País* de esta mañana ha atribuido al Sr. Moret la declaración de que el partido liberal ha perdido toda oportunidad para pedir el poder. Autorizadamente pedimos desmentirla. El Sr. Moret ha dicho ante varios amigos particulares todo lo contrario, es decir, que cree hoy, como cuando pronunció su discurso en Zaragoza, que el partido liberal está en condiciones para asumir las responsabilidades del poder.

Con motivo de celebrar mañana su cumpleaños el Sr. Reales se ha visto esta tarde muy concurrida su casa por senadores, diputados y algunos ministros, Se ha hablado mucho de política.

El Gobierno no concede importancia á las reclamaciones formuladas por el Gobierno de los Estados Unidos y, por lo tanto está dispuesto á satisfacerlas cumplidamente á fin de que no se enfrien las excelentes relaciones entre los dos países. En virtud de esto, será destituido el comandante militar de Guanabacoa, señor Fonsdeviela y los tribunales ordinarios juzgarán á los súbditos yankees sometidos á proceso por complicidad en atentados ó en auxiliar á la insurrección.

Estas son las dos reclamaciones urgentes aparte la formulada con motivo del fallecimiento del dentista Ruiz.

Esta tarde se aseguraba que se habían recibido despachos particulares de París comunicando la abdicación en las potencias del rey Jorge y que el acto del monarca había producido gran entusiasmo en Atenas.

A última hora de la tarde se han recibido dos importantes despachos particulares: uno de Filipinas y otro de la Habana. El primero comunica la toma de Pérez Dasmariñas por la columna Lachambre después de un reñido combate. El segundo comunica haberse descubierto en la Habana una importante conspiración anarquista que tenía por objeto volar la capitania general. Hay seis individuos presos, algunos catalanes y vizcainos.

La conspiración ha sido descubierta por el capitán Amat.

**Bolsa**

Interior, 64,75; Exterior, 76,70; Amortizable, 76,80; Cubas viejas, 93,65; Cubas nuevas, 79,70; Aduanas, 94,90; Banco, 386,00; Tabacos, 210,25.

**CAMBIOS**

Paris vista, 26,65; Londres, 31,87.

**Extranjero**

Londres 25.—El *Times* publica un despacho de Montevideo diciendo que ayer permanecieron cerrados muchos conventos como protesta á la política del Gobierno.

Se han declarado en huelga todos los empleados de los ferrocarriles Nordeste de Inglaterra, habiéndose suspendido la circulación en la mayor parte de las líneas.

Atenas 25.—La prensa publica violentos artículos contra la solución autonómica de la isla de Creta. Los cristianos que sitiaban Selino han permitido la salida de la guarnición musulmana.

Londres 25.—El *Standard* publica un despacho diciendo que el Gobierno helénico se niega á aceptar la solución autonómica de Creta. La prensa inglesa ataca al rey Jorge violentamente acusándole de mantener la insurrección.

Paris 25.—La Bolsa se ha sostenido hoy firme excepto el exterior español que ha continuado bajando por las noticias de los Estados Unidos.

Sigue el desacuerdo entre las potencias respecto del procedimiento que ha de seguir para realizar acuerdos relacionados con la cuestión de Creta.

Nueva-York 25.—El periódico *Sun* dice que la armada mandada por el almirante Bunce irá de un momento á otro á la Habana á hacer una demostración nacional.

New York 24.—El *Herald* publica un despacho de Cuba diciendo que Máximo Gómez ha declarado al corresponsal que solo en el caso de la venta de la Antilla entraría en negociaciones de paz con España.

Paris 24.—Anoche se habló mucho en círculos bien informados de la probabilidad de que abdique el rey Jorge.

Atenas 24.—Ha estallado un incendio en Canea. El palacio del gobernador ha sido pasto de las llamas. El despacho no dice si el incendio fué casual ó intencionado.

En Francia, Inglaterra, Austria y otras naciones, aumentan las simpatías hacia Grecia.

EL CORRESPONSAL

**ÚLTIMA HORA**

(De nuestro servicio especial)

**De Filipinas**

Madrid 26, 2 tarde (núm. 653.)

**Dicen de Manila que continúa la batida á los rebeldes que se han remontado en las extriaciones de Sibul y Bulacán.**

**Les hemos matado 26 y hecho cuatro prisioneros que declaran han abandonado la sierra por carecer de recursos.**

**Un grupo de rebeldes acereóse á Bulain siendo rechazados.**

**Incendiaron algunas casas. La escuadra sigue cañoneando Bacoor y Noventa para distraer á los insurrectos.**

**Dos despachos oficiales**

Madrid 26, 12:30 tarde (núm. 637.)

**Uno de Manila confirma oficialmente la sublevación de los tagalos, con todos los detalles que he telegrafiado.**

**Las autoridades han adoptado todo género de precauciones para evitar la reproducción del caso.**

**Los detenidos han sido sometidos á Consejo de Guerra, sumarisimo.**

**Otro de la Habana confirma también la conspiración anarquista que trataba en mi alcance de ayer.**

EL CORRESPONSAL.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco á cargo de Francisco Delgado

**Cuba, Filipinas y Puerto Rico**

Para gestión de expedientes de alcances y de pensión dejados á herederos de fallecidos en Ultramar dirigirse al **Centro de Información y Representación**, que cuenta con los datos de los soldados de esa provincia, muertos en Cuba.

A los faltos de recursos se les adelanta el dinero para pagar la documentación necesaria.

Dirección: G. Gota Hernández, San Ildefonso 34. 2.º

MADRID



# SECCION DE ANUNCIOS

## Mariano Saldaña

RELOJERO

Sucesor de Alsina

Venta y compostura de toda clase de relojes.—Garantía verdad y precios económicos.—Despertadores, clase buena, desde seis pesetas.

### SECCION DE ÓPTICA

Esta casa tiene para la venta lentes y gafas, cajas ó estuches para los mismos y cristales y piezas para hacer toda clase de composturas.

Termómetros desde 0,30 pesetas y clínicos para los señores médicos.

Coso alto, núm. 23, Relojería

CONSULTA ESPECIAL DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS A CARGO DE **Julán Zaldin Seure** HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA **Coso bajo, 42, 2.º** SE OPERAN CATARATAS

## A TREINTA CÉNTIMOS LITRO

LECHE DE VACAS, GARANTIZADA

Despacho

Carnecería Modelo, Calle del Mercado nuevo, 6

## VENTA

Se hace de dos graneros de excelentes condiciones. Están situados en la calle de Sobrarbe, núm. 3, habiendo adjuntos un corral y un pozo. Razón: Cuatro Reyes, 4, 3.º

6 Calle del Mercado, 6

CARNECERÍA MODELO

Juan Ferrer Gracia

VACA CEBONA

á una peseta treinta y cinco céntimos kilo, con hueso

TROZOS ESPECIALES

Se reciben encargos de fondistas y particulares.

Precios económicos

6, Calle del Mercado, 6

Old Brandy

Grandes destilerías á vapor-Sistema Charentais

COGNAC PURO DE VINO

Jiménez et Lamothe

PRODUCCIÓN ANUAL 500.000 cajas de 12 botellas

EXPORTACIÓN

á todos los países del globo

MÁLAGA Y MANZANARES

REPRESENTANTE EN HUESCA

AMADOR DE LA PEÑA

Pídase en todos los cafés

FARMACIA Y DROGUERÍA DE PUEYO

Específicos nacionales y extranjeros, aguas minerales, drogas medicinales y productos para la industria y artes.

PARA LOS FOTÓGRAFOS

Placas y papel A. LUMIÈRE y tarjetas

Coso alto, núm. 21, Huesca

## BLOKS

con Charadas, Enigmas, Humoradas, Pensamientos, Epigramas, Cantares, Misceláneas, Curiosidades, Máximas morales y Conocimientos útiles.

En la imprenta de este periódico

APRENDIZ DE BARBERO Uno bastante adelantado en el oficio, desea colocarse en cualquier pueblo de la provincia. Para informes, dirigirse á la calle de Zarándia, núm. 21. 2.º

## SEMILLAS

Gran variedad se acaban de recibir, entre ellas las del rico tomate, pimiento, cebolla, espárrago, col y flor, col de grumo, lechuga, rabanito, zanahoria, remolacha, alfalfa, etc. Gran surtido en flores, á precios muy baratos.

Unico depósito en la provincia: Comercio de drogas y ferretería de

Mariano Miravé, Mercado nuevo, núm. 3

NOTA.—Sigue la venta de las aguas de Loeches, Carabaña, Rubinac, Vichy, Panticosa, Paracuellos, Mondáriz, Sobrón, Mar-molejo, Carlsbach, Arro, Estadilla, etc.

SINGER

A visa al público haber recibido una gran remesa de carretes de hilo superior, 500 yardas, que vende á 30 céntimos carrete.

Sus célebres máquinas para coser para las familias y para toda clase de industrias, sigue cediéndolas por plazos semanales, mensuales ó trimestrales con importantes descuentos al contado.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio.

Sucursal en Huesca, Coso alto, 10



## PIANOS DE CUERDAS CRUZADAS

de los Sres. Coll y Garriga



Interior del piano

Fábrica y depósito en Barcelona, con marco de hierro, barra de presión corrida y clavijero de metal nikelado.

Diferentes modelos de construcción moderna y elegante, garantizando los resultados.

Precios relativamente económicos.

NOTA.—La persona que desee adquirir alguno de dichos pianos, puede enterarse de las condiciones de los mismos en la

Casa de **D. Victorio Escuer, Huesca**